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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Качество предоставления таймырской полицией госуслуг населению проверил 
общественник 

В рамках работы по общественному контролю за работой полиции председатель 
общественного совета при ОМВД России по Таймырскому району Юрий Круць посетил 
расположенные в Дудинке на ул. Всесвятского подразделения полиции, которые 
непосредственно занимаются предоставлением населению Таймыра государственных услуг. 

Как человек, который в прошлом много лет руководил районной Госавтоинспекцией, 
общественник отметил, что необходимые требования к расположению помещения, парковке 
транспорта, наличию информационных стендов, окон для приема граждан, а также терминала 
для оплаты госпошлин соблюдены. Имеется все необходимое для того, чтобы вовремя и 
качественно предоставить государственные услуги, как по выдаче водительского 
удостоверения, так и по постановке транспорта на учет. Общественник проверил работу 
регистрационно-экзаменационной группы ГИБДД и отметил, что сотрудники дорожной 
полиции со своими служебными обязанностями успешно справляются, сообщает сегодня 
пресс-служба таймырского ОМВД. 

В отделении лицензионно-разрешительной работы председатель общественного совета 
с положительной стороны отметил то, что стражи порядка при предоставлении госуслуг 
учитывают северные особенности и большую протяженность района. Прием тундровиков из 
отдаленных поселков осуществляется в любое рабочее время, независимо от графика 
приема граждан. Общественник порекомендовал полицейским активнее освещать 
возможность предоставления госуслуг именно в электронном виде, поскольку перечень 
госуслуг по линии МВД России всегда был востребован среди жителей Таймыра, как по 
выдаче лицензий на право владения оружием, так и по линии ГИБДД. 

"Таймырский Телеграф" 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Особые дети — особое общение 
 В детской библиотеке 15 марта была организована встреча в формате круглого стола 
«Особые дети — особое общение», который проходил в рамках проекта «Открытая дверь», 
ставшего победителем конкурса благотворительных программ ПАО "ГМК"Норильский никель" 
«Мир новых возможностей». 
 Проект направлен на социальную адаптацию и интеграцию юных сирот, а также детей и 
подростков с ограниченными возможностями здоровья в городской социум за счет создания 
благоприятных условий для общения и развития творческих способностей при помощи 
организации тематических площадок «Акварельная поляна», «Радужный объектив» и 
«Мастерская». Вовлечение детей и подростков в социум планируется также посредством 
организации их участия в массовых мероприятиях. 
 Партнерами проекта выступают воспитатели Дудинского детского дома и 
общеобразовательной школы-интерната, сотрудники Таймырского социально-
реабилитационного центра инвалидов, а также специалисты центральной и детской городских 
библиотек. 
 Участники круглого стола согласовали календарные сроки основных мероприятий. В 
ходе обсуждения проекта состоялся обмен опытом, были высказаны предложения, 
касающиеся реализации проекта, разработана стратегия проведения мероприятий. 

АСДГ 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Ход строительства перинатального центра в Норильске обсудили руководители края 

Губернатор Красноярского края Виктор Толоконский провел совещание по строительству 
перинатальных центров в Норильске и Ачинске, сообщает сегодня управление пресс-служба 
главы региона. 
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 В заседании участвовали председатель краевого правительства Виктор Томенко, его 
заместители Галина Пашинова и Юрий Лапшин, министры здравоохранения и строительства 
и ЖКХ региона Вадим Янин и Николай Глушков соответственно. Участники встречи обсудили 
ход строительства и подключение объектов к системам тепло- и водоснабжения, а также срок 
поставки медицинского оборудования. 

 Запуск перинатальных центров позволит региону максимально эффективно обеспечить 
работу трехуровневой системы оказания медицинской помощи беременным женщинам и 
новорожденным детям. В случае нормального течения беременности женщины наблюдаются 
в консультациях по месту жительства. При диагностировании проблем будущих матерей 
включают в перинатальный мониторинг, и краевые специалисты помогают коллегам из 
территорий дистанционно. А если риск для матери и ребенка особенно высок, женщину 
госпитализируют на роды в высокотехнологичный перинатальный центр.  

 "Необходимо построить качественные объекты, удобные для пациентов и врачей, 
обеспечить их надежной инфраструктурой, оснастить необходимой современной техникой", – 
отметил Виктор Толоконский. 

 Объекты строят в рамках государственной программы "Мероприятия по развитию сети 
перинатальных центров в РФ". В Норильске приступить к отделке здания планируется в 
августе. Перинатальный центр, рассчитанный на 110 коек, будет располагаться в 
непосредственной близости от Норильской межрайонной больницы №1. Ежегодно новое 
учреждение здравоохранения сможет принимать порядка 3 тыс. женщин, причем не только из 
Норильска, но и из других территорий Таймырского полуострова. 

"Таймырский Телеграф" 
 

Полицейские вновь предупреждают норильчан о фактах мошенничества через сайты 
бесплатных объявлений 

Начальник отдела уголовного розыска ОМВД России по Норильску Виталий Цауня 
сегодня в очередной раз предупредил жителей города о деятельности мошенников, 
совершающих преступления, используя интернет-сайты бесплатных объявлений. 

Так, в марте в дежурную часть полиции с заявлением о мошенничестве обратилась 59-
летняя местная жительница. В ходе проведения проверки полицейские выяснили, что 
норильчанка разместила на портале бесплатных объявлений информацию о продаже обуви. 
Спустя некоторое время под видом потенциального покупателя ей перезвонил неизвестный и 
согласился приобрести товар, предложив перевести деньги на ее банковский счет. Следуя 
указаниям злоумышленника, женщина сообщила аферисту сведения, воспользовавшись 
которыми он смог незаконно перевести с ее счета более 75 тыс. руб. 

При аналогичных обстоятельствах 23 тыс. руб. в марте лишилась 25-летняя 
норильчанка, разместившая на портале "Авито" объявление о продаже мебели. 

Еще одна женщина, не подозревая, что стала жертвой злоумышленников, перечислила 
мошенникам 190 тыс. руб. Как установили сотрудники уголовного розыска, потерпевшая 
нашла на "Авито" информацию о продаже легкового автомобиля "Мазда" и договорилась о 
совершении сделки купли-продажи с автором объявления. В результате злоумышленник 
предоставил покупательнице сведения о счете банковской карты, на которую необходимо 
было перечислить деньги. Как только средства поступили на счет преступника, на связь он 
больше не вышел. 

В один из дней в полицию поступило сразу два заявления от граждан, которые с 
помощью сайта "Авито" пытались арендовать жилье в Талнахе. В одном случае мужчина 
лишился 15 тыс. руб., другой командированный в Норильск мужчина перевел мошенникам 4 
тыс. руб. 

 В целях предупреждения и пресечения такого рода преступлений полицейские 
настоятельно рекомендуют гражданам при размещении своих объявлений и при обращении 
по имеющимся на сайтах телефонным номерам быть более бдительными и внимательными. 
Норильчан призывают пользоваться только проверенными интернет-ресурсами, внимательно 
читать комментарии, проверять достоверность сведений. 
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 "Ни при каких обстоятельствах не сообщайте незнакомым людям ваш 
CVV/CVC2, а тем более пароли или коды верификации от любых платежных сервисов. 
Требовать эту информацию не вправе даже сотрудники вашего банка", – подчеркнул Виталий 
Цауня. 

 Начальник отдела уголовного розыска предупредил: "Если Вы хотите продать вещь с 
помощью сети интернет, а ваш покупатель живет в другом городе, достаточно предоставить 
ему 16-значный номер карты, нанесенный на ее лицевой стороне, и договориться о порядке 
перевода оплаты. При этом для перевода денег с карты на карту лучше всего использовать 
соответствующие сервисы, которые предоставляют многие крупные банки". 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

В условиях низких цен «Норникель» показывает самую высокую рентабельность среди 
крупных горно-металлургических компаний мира  

 ГМК «Норильский никель» опубликовал аудированные консолидированные финансовые 
результаты по МСФО за 2015 год. 

Согласно представленным результатам консолидированная выручка компаниипо итогам 
2015 года сократилась на 28% в результате снижения цен на металлы, продажи зарубежных 
активов и единовременного эффекта вследствие осуществления операционных и 
логистических мероприятий при подготовке к закрытию Никелевого завода в 2016 году и 
составила 8 542 млн долларов США. Основная доля выручки по-прежнему приходится на 
основной актив компании - Заполярный филиал (6 590 млн долларов США). 

Чистая прибыль «Норникеля» по итогам 2015 года составила 3167 млн долларов. 
Президент «Норникеля» Владимир Потанин, комментируя итоги прошедшего года, 

отметил: «80-летний юбилей компании, который мы отмечали в прошлом году, пришелся на 
период резкого снижения цен на сырьевые товары, причем цены на некоторые наши металлы 
достигли многолетних минимумов. 

В то же время, итоги этого непростого года в очередной раз доказали, что 
стратегический путь, который мы выбрали три года назад, является верным. 

Наш фокус на высококлассные активы, дисциплинированный подход к инвестициям и 
меры по снижению расходов позволили компании выстоять в условиях низких цен и 
продемонстрировать самую высокую рентабельность среди крупных горно-металлургических 
компаний. 

При этом наш уровень долга остается одним из самых низких в отрасли. 
Продолжающаяся работа по модернизации производственных активов, наиболее активная 
фаза которой намечена на 2016 год, должна еще более укрепить наше лидерство мировой 
горнодобывающей отрасли. 

Тем не менее, беспрецедентное падение цен на металлы не могло не отразиться на 
наших финансовых результатах и привело к снижению выручки и показателя EBITDA, однако 
негативный эффект низких цен был частично компенсирован благоприятной динамикой 
обменного курса рубля, сокращением расходов на российских предприятиях и выходом из 
зарубежных активов. В результате, показатель рентабельности EBITDA вырос до 
лидирующего в мировой отрасли показателя 50%, а свободный денежный поток составил 2,4 
млрд долл. США». 

НИА-Красноярск 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
В крае на предварительное голосование «Единой России» зарегистрировано 10 
человек 

Красноярский региональный оргкомитет во вторник, 15 марта, единогласно 
зарегистрировал в качестве участника предварительного голосовании депутата Госдумы, 
члена президиума регионального политсовета «Единой России» Петра Пимашкова. Экс-мэр 
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Красноярска стал десятым зарегистрированным участником праймериз 
на выборах в Госдуму. 

Напомним, Петр Пимашков подал документы в оргкомитет 11 марта. На пресс-
конференции он заявил, что принял решение участвовать в выборах в Государственную думу 
седьмого созыва и как член партии «Единая России» согласно Уставу готов пройти 
предварительное голосование. 

«Предварительное голосование – это обязательное условие для всех кандидатов от 
«Единой России» на выборах любого уровня. Я понимаю важность этой процедуры и готов к 
конкурентной борьбе. Считаю, тот опыт, который я приобрел за время работы в Думе, и 
знания, и силы, и самое главное, искреннее желание поработать в интересах страны, 
Красноярского края и нашего любимого города Красноярска – все это может помочь в 
решении тех проблем, которые сейчас стоят перед страной и всеми нами», - заявил Петр 
Пимашков. 

Экс-мэр Красноярска будет участвовать в предварительном голосовании по 55-му 
одномандатному округу и по территориальному списку «Единой России». 

По этому же округу зарегистрировано еще три участника. По 54-му округу – 2 человека, 
и по одному – на 56 и 57 одномандатных избирательных округах. Два человека заявились 
только по федеральному избирательному округу, т.е. будут бороться за места в партийном 
списке. 

Прием документов на предварительное голосование «Единой России» продолжается. 
Напомним, выборы в Госдуму седьмого созыва пройдут 18 сентября 2016 года по 

смешанной системе. Половина депутатов будут избираться по одномандатным округам, 
половина – по партийным спискам. От «Единой России» принимать участие в выборах будут 
только кандидаты, прошедшие через предварительное голосование. 

Красноярский край по одномандатным округам выберет четырёх депутатов 
Государственной думы. Территориально округа выглядят следующим образом: 54 - 
Красноярский (восток края, Бородино, Канск, Зеленогорск, Саянский, Партизанский районы и 
др.), 55 - Центральный (Красноярск, пригородные территории, Ачинск, Сосновоборск, 
Железногорск), 56 - Дивногорский (Назарово, Шарыпово, Минусинск, весь юг и юго-восток 
края) и 57 - Енисейский (от Сухобузимского района на север, включая Эвенкию и Таймыр). 

НИА-Красноярск 
 
В Красноярском крае выросли налоговые поступления в бюджет региона 

За два первых месяца 2016 года в Красноярском крае в региональный бюджет 
мобилизовано 14,9 млрд рублей налоговых платежей. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года это больше на 6%, сообщили в пресс-службе УФНС по краю. 

Наибольший рост поступлений отмечен по налогу на прибыль, доход от которого за 
январь и февраль увеличился на 76%. Также на 12% выросли поступления по налогу на 
доходы физических лиц. Сокращение на 25% отмечено в поступлении по налогу на добычу 
полезных ископаемых в виде углеводородного сырья. 

Всего за январь и февраль в Красноярском крае было собрано 33 млрд рублей налогов и 
сборов. Из них 14,9 млрд рублей мобилизованы в региональный бюджет и 18,1 млрд — в 
федеральный. В общей структуре почти половину (46%) занимают платежи за пользование 
природными ресурсами и ровно четверть — налог на доходы физических лиц. 12% 
составляет налог на добавленную стоимость, 6% — акцизы, еще 6% — налог на прибыль, 3% 
— налоги со специальными налоговыми режимами и 2% — имущественные налоги. 

Напомним, что наиболее заметным рост налоговых поступлений был в минувшем январе 
— по итогам первого месяца этого года в бюджет было мобилизовано более 20,6 млрд 
рублей — это на 10,6 млрд больше, чем в январе 2015 года. 

Newslab.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
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Следствие назвало главные версии крушения самолета в Ростове  
"Боинг" авиакомпании FlyDubai разлетелся на части, едва коснувшись земли, в паре 

сотен метров от взлетно-посадочной полосы (ВВП) аэропорта Ростова-на-Дону. Следствие 
рассматривает две основные версии авиакатастрофы: ошибка пилотирования из-за плохих 
метеоусловий или техническая неисправность. Об этом сообщила помощник руководителя 
Южного следственного управления на транспорте Оксана Коврижная. 

Версия о том, что катастрофа вызвана плохим состоянием аэропортовой 
инфраструктуры, была отброшена. Как заявил губернатор Ростовской области Василий 
Голубев, ВВП только в прошлом году была реконструирована и обновила лицензию.  
 Вероятность ошибки диспетчеров крайне невелика - они до последнего держали связь 
с "Боингом". Экипаж получил от них команду заходить на второй круг, а потом связь с 
авиалайнером пропала. 

Версия теракта, по информации источников в экстренных службах, не 
рассматривается. 

С наибольшей вероятностью, считают эксперты, катастрофа произошла из-за ошибки 
экипажа в плохих погодных условиях. На момент посадки "Боинга" в Ростове-на-Дону порывы 
ветра достигали 19-22 м/с, шел дождь. Нижняя граница облачности проходила на высоте 540 
м, дальность видимости была около шести километров. Специалисты заявляют, что в таких 
условиях самолет вообще сажать было нельзя. 

Тем более что, по информации штаба по ликвидации последствий ЧП, у пилота, 
управлявшего лайнером, не было опыта приземления в ростовском аэропорту. 

Два самолета, которые должны были приземлиться в Ростове вслед за дубайским 
"Боингом", были отправлены из-за плохих метеоусловий в Краснодар. 

«Утро» 
 

Stratfor сообщил о переброске в Сирию новой российской техники 
Одновременно с заявлениями о выводе основных сил из Сирии, Россия продолжает 

наращивать активность на авиабазе в Латакии, сообщает Stratfor. По информации 
аналитиков, Россия перебросила в Сирию новые вертолеты  

Россия стремится сохранить присутствие в Сирии после того, как 14 марта Москва 
объявила о выводе основной части своей группировки из страны, пишет американская 
разведывательно-аналитическая компания Stratfor со ссылкой на снимки авиабазы в 
провинции Латакия и базы в порту Тартус. 

Ссылаясь на снимки, на которых, как утверждает Stratfor, запечатлена авиабаза в 
Латакии в полдень 17 марта, на тот момент более четверти российской авиагруппы было 
выведено из Сирии. При этом аналитики отмечают, что, согласно снимкам, Москва расширяет 
инфраструктуру на базе и за последние дни разместила ряд дополнительных сил. 

Так, по информации Stratfor, Россия перебросила на сирийскую авиабазу боевые 
вертолеты Ми-28 и Ка-52. Как отмечают аналитики, эти вертолеты могу выполнять не только 
защитные функции, но также проводить поисково-спасательные операции и оказывать 
непосредственную авиационную поддержку сухопутным войскам. 

Кроме того, отмечает разведывательно-аналитическая компания, Россия еще не вывела 
свои самолеты Су-30 и Су-35, и после объявления о выводе войск продолжала поддерживать 
с воздуха сирийские правительственные силы, которые участвуют в столкновениях с 
боевиками «Исламского государства» (ИГИЛ, организация запрещена в России) близ 
Пальмиры. 

Stratfor также ссылается на снимки базы в порту Тартус, согласно которым какого-либо 
существенного перемещения российской техники из Сирии не наблюдается. Аналитики 
отмечают, что в порту можно заметить военные транспортные средства, но тяжелой 
артиллерии там нет. Stratfor считает, что это свидетельствует о возможном намерении 
России продолжить активную наземную поддержку сирийских правительственных сил. Кроме 
того, Россия может передать часть этого оборудования союзникам в Сирии. 

О выводе основной группировки российских сил из Сирии 14 марта объявил президент 
Владимир Путин. Он подчеркнул, что поставленные перед Минобороны, в целом были 
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выполнены. На следующий день первая группа российских самолетов покинула 
Сирию. В ее состав вошли самолет Ту-154, а также Су-34. 16 марта Минобороны сообщило о 
выводе еще одной группы, в составе которой — самолет Ил-76 и фронтовые 
бомбардировщики Су-24М. В тот же день Reuters, проведя анализ кадров, показанных на 
государственном телевидении, подсчитал, что из Сирии выведена почти половина российских 
самолетов. 18 марта официальный представитель Центрального командования вооруженных 
сил США подполковник Патрик Райдер заявил, что Россия вывела большую часть своей 
ударной авиации из Сирии. 

В то же время российская сторона неоднократно подчеркивала, что продолжит 
оказывать поддержку правительственным силам в Сирии в борьбе с террористическими 
группировками. Начальник главного оперативного управления Генштаба ВС Сергей Рудской 
завялял, что ВКС России продолжают наносить удары по позициям ИГ и «Джебхат ан-Нусры» 
(организация запрещена в России). «Хочу подчеркнуть, что Воздушно-космические силы 
России продолжат нанесение ударов по террористическим группировкам ИГ и «Джебхат ан-
Нусра» на территории Сирии», — говорил он. 

Как ранее писал РБК, на российской базе в Сирии останется около 20 самолетов, 
комплекс ПВО, вертолеты и около 2 тыс. военных. 

РБК 
 

Не время дразнить инфляцию. Центробанк оставил ключевую ставку на прежнем 
уровне 

Центробанк на пятничном заседании Совета директоров решил не менять ключевую 
ставку, оставив ее на уровне 11%. Регулятор отметил в своем сообщении, что инфляционные 
риски остаются высокими, а «умеренно жесткая денежно-кредитная политика» может 
осуществляться в течение более продолжительного времени, чем предполагалось ранее. 
Рубль на этих заявлениях пошел на бирже в рост – тем более, что поддержку ему оказывают 
и позитивные новости с нефтяного рынка. 

 Ранее эксперты ожидали, что снижение темпов инфляции (с 12,5% по итогам 2015 года 
до 8,1% по итогам февраля) может привести к понижению ставки, с тем чтобы стимулировать 
внутренний спрос и промпроизводство. В феврале – начале марта внешние условия, 
ситуация в российской экономике улучшились. Цены на нефть выросли, рубль укрепился, 
падение экономики замедлилось, темпы роста цен ушли в однозначную зону. Инфляцию 
прежде всего сдерживают потребительский спрос и доходы населения, находящиеся на 
многолетних минимумах.  

Однако Центробанк решил не рисковать и оставить ставку на прежнем уровне. 
«Несмотря на некоторую стабилизацию на финансовых и товарных рынках и замедление 
инфляции, инфляционные риски остаются высокими. Они связаны с конъюнктурой нефтяного 
рынка, сохранением инфляционных ожиданий на высоком уровне, неопределенностью 
отдельных параметров бюджета», – говорится в сообщении ЦБ.  

Банк России при этом предупреждает, что для достижения цели по инфляции может 
проводить умеренно жесткую денежно-кредитную политику в течение более 
продолжительного времени, чем предполагалось ранее. Иными словами, ставка может 
остаться на нынешнем уровне на неопределенно долгий срок. 

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина, комментируя принятое решение, заявила, что в 
нынешней ситуации «правильнее всего не делать резких движений, чтобы потом не двигаться 
в противоположном направлении». 

«Стабильность и разумная осторожность в денежно-кредитной политике очень важны. 
Нам необходимо обеспечить надежную траекторию движения к нашей цели в 4% к концу 2017 
года. Мы убеждены, что низкая инфляция – залог стабильности и низких процентных ставок в 
экономике», – уверена она. 

Решение регулятора взять паузу в вопросе процентных ставок аналитик «Калита-
Финанс» Алексей Вязовский считает вполне логичным. «Хотя инфляция в России и 
замедляется, что открывает перед ЦБ окно возможностей по ослаблению денежно-кредитной 
политики, надо убедиться, что это долгосрочная тенденция. Если цены на нефть после 
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коррекции конца зимы продолжат падать, то мы увидим новую волну ослабления рубля. И 
как следствие – рост импортных цен. Как бы вновь не пришлось тушить инфляцию подъемом 
ставок», – заметил эксперт в разговоре с «НИ».  

В то же время сохранение ключевой ставки не должно заметно сказаться на биржевом 
курсе рубля. «Влияние такого решения на курс рубля, думаю, будет минимальным, так как 
оно, по сути, уже заложено в цены. Курс национальной валюты не продемонстрирует 
заметной реакции, если события будут развиваться в рамках прогнозируемого Центробанком 
сценария», – сообщил «НИ» Александр Гриченков, эксперт-аналитик MFX Broker. 

«Новые Известия» 
 
Население погружается в депрессию, предупреждает ВЦИОМ. Это может вогнать 
экономику в дефляционную спираль, но риски преувеличены, считает ЦБ  

В январе – феврале социологические опросы зарегистрировали тенденции, которые 
говорят о формировании в обществе продефляционных настроений. Впервые за все время 
наблюдений произошел значимый рост следующих установок домохозяйств, рассказал 
ведущий эксперт ВЦИОМа Олег Чернозуб: как можно меньше тратить, не брать взаймы, 
забирать деньги из банков. Когда экономические агенты перестают расставаться с деньгами, 
это может привести к дефляционной спирали, говорит он. Население опасается потери 
работы и старается не тратить деньги, оборот денег в экономике снижается – а на долю 
домохозяйств приходится каждый второй рубль расходов; предприятия не могут реализовать 
продукцию и сокращают производство, увольняют рабочих; население убеждается, что его 
опасения верны, описывает Чернозуб механизм спирали.  

Население не сразу осознало, что экономика в кризисе. После паники конца 2014 г. люди 
решили, что худшее позади: отмечая ухудшение собственного материального положения, они 
считали, что ситуация в экономике все лучше и лучше – подобный разрыв восприятия 
сохранялся до середины 2015 г. Доля материально неблагополучных домохозяйств возросла 
с 16% в конце 2014 г. до 55% в феврале 2016 г.   

С января 2016 г., напротив, ситуация представляется россиянам хуже, чем она есть. В 
целом общество весьма точно оценивает происходящее, но с запозданием, заключает 
Чернозуб. Формирование продефляционных настроений происходит на крайне 
неблагоприятном эмоциональном фоне: с весны 2015 г. доля людей, испытывающих 
негативные эмоции, превышает долю оптимистов. Долгосрочная депрессия чревата 
снижением поведенческой активности: люди стараются не заработать побольше, а побольше 
сэкономить, говорит Чернозуб.  

Такие настроения существуют, признает председатель ЦБ Эльвира Набиуллина, но ЦБ 
не видит сложившейся дефляционной тенденции: «Наш анализ показывает, что на 
трехлетнюю перспективу нет рисков дефляции».  

Усиление дефляционного давления хорошо заметно по поведению компаний: рост 
отпускных цен намного ниже инфляции и ослабления рубля, отмечает Владимир Тихомиров 
из БКС. При сочетании ряда факторов – роста цен на нефть вкупе с сохранением 
неопределенности с внешним спросом, отсутствии индексации тарифов, хорошем урожае – 
инфляция может уйти «в минус» на краткий период, считает он. По данным Росстата, 
стоимость почти пятой части потребительской корзины регулируется государством (тарифы 
ЖКХ, бензин, транспорт занимают в ней 17%). Но в силу большой зависимости от внешнего 
мира войти в продолжительную дефляцию Россия может только при усилении аналогичных 
процессов в глобальной экономике, считает Тихомиров, а они там есть. 

Ведомости 
 

Россия застряла в инвестиционной паузе. Отечественный нефтяной пузырь, похоже, 
сдулся окончательно 

2016-й – четвертый год инвестиционного спада в России, начавшегося еще до санкций и 
нефтяного обвала. Экономисты говорят о второй по счету после 90-х годов инвестиционной 
паузе в стране. Инвесторы потеряли веру в российский нефтяной пузырь и больше не ждут от 
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наших проектов сверхприбылей. А власти так и не смогли предложить иные – несырьевые – 
модели развития, которые обеспечили бы стране такой же бурный рост, как когда-то нефть. 

У российской экономики хронический инвестиционный голод, и с определенными 
оговорками сейчас повторяется ситуация 90-х годов. На это в конце минувшей недели 
обратили внимание экономисты из Института им. Е.Т. Гайдара, Академии народного 
хозяйства и госслужбы, Академии внешней торговли в своем оперативном мониторинге 
экономической ситуации в РФ. 

Экономисты указывают на инвестиционную паузу, которая началась в стране еще в 2013 
году и продолжается до сих пор. «За последние 17 лет инвестиционная пауза 2013–2015 
годов является первым продолжительным периодом отсутствия реального роста инвестиций 
в основной капитал», – сообщают они. Если же брать более продолжительный период 
(последние 25 лет), то сейчас мы имеем дело со второй по счету инвестиционной паузой. 
Первая случилась в 90-х, и продолжалась она тогда около восьми лет. 

После 2000-го инвестиции в России почти ежегодно росли, причем, как правило, 
быстрее, чем ВВП и промышленное производство. Так продолжалось вплоть до кризисного 
2009 года, когда инвестиции сократились сразу на 15,7%. В 2010-м как будто началось 
посткризисное инвестиционное оживление, но оно было недолгим. 

По итогам 2013-го Росстат зафиксировал инвестиционный спад на 0,2%. Признаки 
ухудшения можно было найти в статистике уже за второй квартал – до обострения отношений 
с Украиной, конфликта вокруг Крыма, санкций, нефтяного обвала. В 2014 году инвестиции 
сократились на 2,7%, в 2015-м – на 8,4%. И 2016-й станет уже четвертым годом 
инвестиционного спада – об этом свидетельствуют опросы руководителей промпредприятий. 

«В 2013–2015 годах сокращение инвестиций оказалось существенно более глубоким, 
чем снижение ВВП и выпуска промышленности. Инвестиционная пауза значимо снижает 
спрос в экономике, ухудшая не только ее текущую динамику, но и перспективы», – 
предупреждают экономисты. 

Авторы мониторинга надеются, что в прошлом году было пройдено дно спада. Если не 
произойдет новых форс-мажоров, «в 2016 году мы сможем увидеть некоторую коррекцию 
тренда инвестиций в основной капитал», пишут они. Такая коррекция возможна в том случае, 
если наиболее успешные предприятия начнут больше инвестировать собственных средств, 
то есть займутся самофинансированием. 

Собственные финансовые ресурсы предприятий – сейчас чуть ли не единственный 
источник для инвестиций, ведь банковские кредиты выдаются под высокие ставки, 
правительство, хоть оно и разрабатывает антикризисные меры, не торопится расходовать 
дефицитный бюджет, а внешние заимствования затруднены санкциями. 

Но «одного лишь самофинансирования недостаточно для преодоления спада и выхода 
на новую траекторию роста инвестиций», поясняют экономисты. Это значит, что даже при 
хорошем стечении обстоятельств в 2016 году можно ожидать лишь замедления спада, но 
никак не инвестиционного роста. 

Анализ, проведенный ранее экспертами Высшей школы экономики (ВШЭ), показал, что 
далеко не все российские промпредприятия имеют финансовые возможности для 
инвестирования. И даже успешные компании не всегда вкладывают свою прибыль в 
модернизацию и расширение производства. Так, замдиректора Центра развития ВШЭ 
Валерий Миронов распределил все отрасли российской промышленности на четыре группы. 

Первую группу он назвал «Уверенный рост». Сюда попали химическая промышленность 
и добыча полезных ископаемых. В 2015 году они нарастили объемы выпуска на 6,3 и 0,3% 
соответственно, а инвестиции в основной капитал у них выросли более чем на 10%, сообщает 
Миронов. На эти отрасли пришлось около 29% объема всей отгруженной продукции за 2015 
год. 

Вторая группа – «Неуверенный рост»: пищевая промышленность и нефтепереработка; 
на них приходилось примерно 27% отгруженной продукции. Они наращивали выпуск на 2 и 
0,3% соответственно, однако сокращали инвестиции. В прошлом году инвестиционный спад 
составил в этих отраслях около 12–13%. 
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Третья группа – «Перспективные для роста отрасли»: производители резины, 
пластмасс, электронного и оптического оборудования; на них приходится около 5% 
отгруженной продукции. Эти отрасли снижали в прошлом году объемы выпуска, но 
наращивали инвестиции – в зависимости от сектора рост составлял от 3 до 12%. 

Наконец, четвертая группа – «Стагнация роста»: производство машин и оборудования, 
металлургической продукции, стройматериалов, тканей, текстиля, деревообработка, 
целлюлозно-бумажная промышленность и т.д. На все эти отрасли приходилось почти 39% 
отгруженной продукции. Они существенно сокращали как выпуск, так и инвестиции. 
Инвестиционный спад в этой группе в зависимости от сектора достигал 8, 10, 12 и даже 35%. 

«Состояние неопределенности, неуверенности, недоверия и невозможности строить 
долгосрочные планы поддерживают нисходящий тренд динамики инвестиций в российской 
экономике», – поясняет Миронов. 

Сейчас инвестиционный спад кажется закономерным следствием нефтяного обвала, из-
за которого не удается сбалансировать бюджет, а также санкционного противостояния, 
ухудшающего перспективы предпринимательской деятельности в стране. Однако эти 
факторы лишь усугубили уже имеющиеся в российской экономике проблемы. 

«Динамика инвестиций за последние несколько лет показала нам в полной мере, что 
инвестиционный спад вовсе не обязательно должен быть связан с падением нефтяных цен 
или санкциями», – комментирует ситуацию директор Института стратегического анализа ФБК 
Игорь Николаев. По его словам, ухудшение инвестиционной активности связано прежде всего 
со структурным кризисом российской экономики.  

Во-первых, из-за имеющихся структурных дисбалансов в стране росла экономическая 
неопределенность. Во-вторых, все эти годы росла налоговая нагрузка вопреки обещаниям 
властей не повышать налогового бремени, говорит эксперт. 

И теперь, как объясняет Николаев, для того чтобы восстановить инвестиционный рост, 
необходимо не только сделать более предсказуемыми налоговую политику и экономическое 
управление, изменить приоритеты бюджетного финансирования, но и добиться ясности с 
санкциями, решить вопрос их отмены. То есть для инвестиционного роста должен сработать 
комплекс мер. 

Действительно, кажется парадоксальным тот факт, что в 2013 году, когда нефть стоила 
около 110 долл. за баррель, инвестиционная активность в стране начала затухать. Видимо, 
уже тогда инвесторы поняли, что возможности российской экономики исчерпаны: нефтяные 
цены на максимуме, страна на пределе возможностей, сверхприбылей больше не будет. 

Инвесторы предполагали: стоит нефтяным котировкам пойти вниз – вслед за ними 
рухнет и экономика РФ, ведь сокращение сырьевых доходов чревато бюджетным дефицитом, 
промышленным спадом, снижением доходов населения. Правительство РФ, в свою очередь, 
пока не смогло предложить  вместо нефтяной модели роста никакого альтернативного 
варианта, который смог бы убедить инвесторов в эффективности и сверхприбыльности. 

Похожие проблемы сейчас у Китая. Рост китайской экономики не первый год 
замедляется, и это отпугивает инвесторов. По оценкам Bloomberg Intelligence, в 2015 году при 
росте ВВП на 6,9% отток капитала из Китая достиг 1 трлн долл. Однако Китай пытается 
придумать такие модели развития, которые могли бы подстегнуть интерес инвесторов. Один 
из таких масштабных проектов, предполагающих инвестиционное участие многих стран, – 
создание Экономического пояса Шелкового пути. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Воссоединение с Крымом: оправдались ли ожидания? Блогосфера отметила вторую 
годовщину Крымской весны 

Два года назад, 16 марта 2014 года, в Крыму и Севастополе прошел референдум по 
вопросу о будущем статусе полуострова. На референдум были вынесены два вопроса: 
вхождение Крыма в состав России в качестве субъекта федерации или восстановление 
Конституции Республики Крым 1992 года при сохранении Крыма в составе Украины. Согласно 
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официальным результатам, в Республике Крым 96,77% проголосовавших поддержало 
присоединение Крыма к России при явке 83,1%, в Севастополе за присоединение к России 
проголосовало 95,6% избирателей при явке 89,5%.17 марта Россия признала независимость 
Республики Крым, провозглашенной на основании Декларации о независимости и 
результатов референдума.  

18 марта Путин уведомил правительство и Федеральное Собрание РФ о предложениях 
парламентов Крыма и Севастополя о принятии в Российскую Федерацию и образовании 
новых субъектов. В тот же день, после выступления Владимира Путина с обращением к 
депутатам Государственной Думы, членам Совета Федерации, руководителям регионов 
России и представителям гражданского общества в Георгиевском зале Большого 
Кремлёвского дворца, договор был подписан. Со стороны России договор подписал 
президент Владимир Путин, со стороны Республики Крым — председатель Совета министров 
Сергей Аксенов и председатель Государственного Совета Владимир Константинов, со 
стороны города Севастополя — председатель координационного совета по организации 
Севастопольского городского управления по обеспечению жизнедеятельности Севастополя 
Алексей Чалый. 

Воссоединение Крыма с Россией послужило началом такому общественно-
политическому явлению, как «Русская весна», впоследствии перекинувшемуся и на ряд 
других регионов юго-востока Украины, но в силу целого ряда объективных и субъективных 
причин не приведших к аналогичному крымскому процессу воссоединения бывших российских 
губерний с Россией результату (об этом поговорим чуть позже). 

Тем не менее, воссоединение Крыма с Россией стало самостоятельным и 
самодостаточным событием, которое особняком стоит в новейшей истории России: с него 
начинается новый отсчет позиционирования России на мировой арене: «за пределами самой 
России мало кто может понять, что Крым и «русская весна» в целом дали людям с точки 
зрения мироощущения и самоидентификации. Впервые за много лет, вероятно, впервые с 
момента распада СССР (а скорее всего, точку отсчета можно отодвинуть куда дальше — 
поздний СССР уже далеко не у всех своих граждан вызывал чувство исторической 
сопричастности), общество смогло найти для себя ответ на вопрос: «Кто мы?». 

И дело не в том, что Крым стал первой территорией, воссоединившейся с исторической 
Россией после распада СССР, а в том, что Крым подвел первую черту под периодом распада 
с 1991 года. Недопущение подписания Договора о Евроассоциации Украины, триумфальная 
Олимпиада в Сочи, возвращение Крыма, показали на деле, что Россия выходит из той ямы, в 
которую она погрузилась после распада СССР.  

Надо сказать, что оппоненты правильно поняли значение Крыма не только для 
российской политики, но и для мировой. На следующий же день после крымского 
референдума, 17 марта, западные страны приняли первые санкции против России, которые 
были расширены летом 2014 года. В конечном итоге, возвращение России на свои 
глобальные позиции привело к новому варианту холодной войны между Россией и Западом, 
который только сейчас (с осени 2015 года), после устранения Обамой влиятельных 
представителей «партии войны» из своей администрации, может смениться новым периодом, 
когда США признают несостоятельность своих претензий на мировую гегемонию и станут 
одной из нескольких глобальных держав. 

Некоторые, особенно те, кого принято называть прозападно ориентированными 
экспертами и политиками, сегодня говорят, что мол, если бы не было Крыма, не было бы 
западных санкций. Анализ последних лет, начиная с возвращения Владимира Путина за 
государственный штурвал, говорит о том, что это ложь. Почему? Дело в том, что после 
распада Советского Союза Запад расширялся на Восток так быстро, как это позволяла 
ситуация. Некоторая заминка вышла в нулевые, когда США занялись Афганистаном и 
Ближним Востоком, а затем регионом Магриба, но это было сделано опять-таки 
исключительно с целью сдерживания России, с тем, чтобы сформировать кольцо против 
Москвы как с Запада, так и с Юга. После этого, по расчету западных стратегов, можно было 
ставить Москве любые ультиматумы, так как стратегический расклад был Кремлем проигран. 
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И Украина (Договор о евроассоциации) был еще одним шагом Запада по вытеснению 
России с ее исторических геополитических рубежей и загону в угол. То есть, Запад 
целенаправленно шел на российские рубежи и не думал останавливаться. Это означает, что 
именно Запад виноват в конфронтации. Именно Запад отказывался с Россией 
договариваться все годы с распада СССР. Именно агрессивная политика Запада 
способствовала тому, что Россия увидела, куда может привести политика потакания 
(«умиротворения») агрессора и приняла решение о том, что прежняя политика отступления 
не имеет не только исторической перспективы, но и более того — ведет прямиком к 
уничтожению России и исчезновению ее с политической карты мира. 

Поэтому не было бы Украины и Крыма — было бы что-то другое, так как Запад видел 
свою задачу в уничтожении русской цивилизации. Любой ответ России, любая попытка 
отодвигания Запада назад привела бы к тому, что мы имеем сейчас. Соответственно, Крым 
это был наш ответ на политику войны со стороны Запада. Потом мы показали, что это не 
разовая акция и последовала Сирия. Таким образом, если бы не было Крыма, Запад нашел 
бы другой повод для введения санкций, чтобы максимально затруднить возвращение России 
на первые позиции в мировой политике. 

Как отмечает Марине Восканян: «Присоединение Крыма стало таким финальным 
ответом на все действия Запада. Начиная с 1991-го. И это тоже определило тот 
патриотический подъем, который возник в ходе «русской весны».То есть энергетика 
крымского консенсуса определилась двумя важными частями. Первая — общество ментально 
встало на сторону Русского мира против тех, кто провозгласил себя наследниками сил, 
хотевших и русскую, и советскую цивилизацию уничтожить. И вторая — общество 
поддержало идею самостоятельных жестов во внешней политике, без оглядки на одобрение 
или неодобрение Запада. В каком-то смысле и тут в глазах народа это был некий реванш и 
возврат к тому времени, когда сильный СССР вел свою внешнюю политику так, как считал 
нужным, а не под чужую диктовку». 

Кроме того, надо учитывать то, что если бы не объединение с Россией, Крым ожидала 
бы кровь, и события на Донбассе об этом говорят более чем достаточно. И эта позиция 
разделяется многими экспертами: «Эксперты уверены: в Крыму был реализован самый 
оптимальный сценарий из всех возможных на тот момент. По мнению главы экспертной 
группы «Крымский формат» Сергея Михеева, последовательность событий в противном 
случае была бы следующей: сначала погромы, беспорядки и много крови стараниями «героев 
Украины», которая осталась бы на нашей совести в случае невмешательства; потом 
вооруженные провокации против российских баз Черноморского флота. В результате Россия 
была бы поставлена перед выбором: либо втянуться в реальные боевые действия, либо 
«сдать» наши базы на милость новым украинским властям и их друзьям из блока НАТО. 
Санкции же были бы в любом случае». 

Кроме того, следует напомнить, что Верховная Рада готовилась денонсировать 
соглашение с РФ о размещении баз Черноморского флота в Севастополе. Да и действие 
соглашения заканчивалось в 2017 году, и новая киевская власть вряд ли бы стала бы его 
продлевать. То есть Россия могла бы лишиться тех военно-морских баз, которые позволяют 
держать под контролем не только Черное, но и Средиземное море, что и подтвердила 
операция в Сирии. Крым позволил Кремлю«реализовать важнейшую внешнеполитическую 
цель — заставить страны коллективного Запада пересмотреть правила игры в их отношениях 
с Россией. Эти правила предполагали поражение России в правах и отказ учитывать ее 
интересы в глобальной и региональной политике (на европейском, кавказском, 
ближневосточном театрах)». 

И напоследок — о том вопросе, который мы поставили в самом начале статьи: почему 
порожденная воссоединением Крыма с Россией «Русская весна» не продолжила своего 
поступательного и победного шествия в других бывших российских губерниях Новороссии? 
Некоторые эксперты считают, что «теперь возникает вопрос: а был ли этот эффект 
использован? И какие он имеет последствия для власти? Если коротко — то нет, использован 
он не был. Похоже, что крымский консенсус постигнет та же судьба, что и нефтяные деньги 
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2000-х — можно было превратить в базу для прорывного развития, но обошлись 
поддержанием стабильности». 

И продолжают: «Присоединение Крыма задало крайне высокую планку ожиданий народа 
от власти («ведь могут, если хотят»). Не в том смысле, что власть обязана обеспечить всем 
безбедную жизнь — как раз с потерями от санкций и падением доходов люди морально 
готовы справиться, и были бы готовы и на куда большие потери. Но при условии, что увидели 
бы, что Крым — не просто разовый всплеск и «взбрык» против мировой системы, где Россию 
стремятся выдавить на периферию. А напротив, первый шаг к осознанной политике больших 
стратегических целей — как в стране, так и на мировой арене. Итогом прагматического торга 
России с Западом стали минские соглашения, а ведь сначала многие были уверены, что 
Россия если и не присоединит ЛНР и ДНР, то признает их независимость». 

На эти вполне закономерные упреки есть и свои вполне логичные ответы. Во-первых, мы 
еще не настолько сильны, чтобы в 2014—2015 годах смогли распространить на восемь 
областей Новороссии опыт Крыма. Да, не настолько сильны. И не надо бояться себе в этом 
признаться. Это не есть признак слабости, и в любом случае лучше шапкозакидательских 
настроений. 

Во-вторых, тот процесс внутреннего брожения, который идет на Украине, и идет, кстати, 
вполне приемлемыми темпами, по итогу даст нам гораздо больше, чем две обрезанные в 
настоящее время области окраины. Да, этот процесс растянут во времени и повлечет за 
собой много жертв в результате политики геноцида собственного народа, которую проводят 
власти Украины. Но за все надо платить. И мы все сейчас платим за распад Советского 
Союза. Это тоже надо осознавать.  

Как и то, в-третьих, что никто не горит желанием подарить нам те позиции в мировой 
геополитике, которые были завоеваны Советским Союзом. Повторю — завоеваны жизнями 20 
миллионов советских граждан. А что, сейчас кто-то думает, что будет по-другому? К 
сожалению, «западный цивилизованный мир» иного аргумента как пистолет у собственного 
виска не понимает. Поэтому надо мыслить в духе «реал политик». 

В-четвертых, разве Крым стал разовой акцией? Нет, потом были ЛНР и ДНР, Сирия. И 
судя по тенденциям, ситуация с ЛНР и ДНР будет решена в течение этого года. Если будет 
федерализация, то это будет означать, что Запад согласился с тем, что Украину Россия 
оставляет за собой, так как федерализации Украина не перенесет и перейдет в разряд не 
состоявшихся государств, которое будет разделено между Россией, Польшей, Венгрией и 
Румынией. 

Поэтому по вопросу «оправдались ли наши ожидания» по поводу Крыма, надо сказать, 
что пока не совсем. Но разве кто-то думал еще в первых числах марта 2014 года о том, что 
после 23 лет отступления Крым вообще возможен? Разве кто-то серьезно думает, что мы 
победным маршем пойдем и дальше, и что нам позволят делать все, что хотим? Нет, есть 
сопротивление среды, и этот фактор надо учитывать, а эмоции — контролировать. Впереди 
еще много упорной работы. Надо осознавать, что если Украина будет в зоне влияния России, 
к чему все идет, то это придаст совершенно новый и очень интересный поворот всей 
евразийской интеграции. И это понимают все серьезные игроки. 

REGNUM   
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.03.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 68, 40 ▼ 0, 16 

EUR 77, 20 ▲ 0, 04 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


